

Calendario de "El Tiempo" PARA 1908

Se encuentra ya a disposición del público este acreditado calendario, nitidamente impreso en nuestros talleres de Guayaquil, con licencia y reconocimiento de la autoridad eclesiástica, que lo ha examinado y revalidado, como los anteriores, con suma exactitud y escrupulosidad profesional. El calendario de El Tiempo, desde el primer año de su aparición, se ha distinguido por su abundante material, por la exactitud y precisión de sus datos cronológicos, históricos, políticos, físicos y astronómicos. El precio de cinco centavos ejemplar, cuenta centavos la decena, y cuatro sucres la gruesa, pone al Calendario de El Tiempo, al alcance de los pobres y de los comerciantes de dentro y fuera de la capital, que deseen hacer buen negocio.

Cerveza Imperial

Esta bebida, sana y sabrosa tiene su Fabrica en el camino a la Magdalena, EL RETIRO. El público la prefiere por su buen gusto.

La Fabrica compra cebada blanca y gruesa a los mejores precios.

Guillermo Herrmann.
Cerveceros Alemanes.

Quito, Enero 27 de 1908. 45-v. 90

Pruebas plenas

Si la porfiada testarudez con que se combate al actual gobierno, es punto que no ha de pasar inadvertido al que se ocupa, en el futuro, en historiar los sucesos de la época presente; las acusaciones que se le dirigen porque no se cruza de brazos para esperar inerte y desarmado los golpes que se le preparan, pueden servir de tema de seria meditación y curiosas reflexiones.

Cuando ciertos periodistas hermanos con algunos flamantes profesores universitarios, preparaban, con afán y entusiasmo merecedores de mejor resultado, la bullanga del veinticinco de abril, se acusó al gobierno y se protestó contra él y se trató de lapidarlo, exclusivamente porque no se dejó intimidar con gritos de muchachos rebeldes, azuzados por quienes, entre bastidores y completa seguridad personal, se reían del chistoso sainete que habían preparado.

Ocurrieron luego los desgraciados acontecimientos de Guayaquil, el diez y nueve de julio; y porque se exigió sangre a quienes de sangre sedieron bárbaro hartazgo, más odiosidad y más grita contra el gobierno.

Descubrióse enseguida la conspiración preparada para los primeros días del presente mes. Tomáronse, por piedad para los en ella comprometidos, providencias tendientes a que resultase huera antes de que se la pretendiese llevar a cima, a fin de que no sucumbiesen irremediable pero merecidamente los promotores y autores de ella; y el resulta-

do? Suposiciones de ser meras combinaciones ó fábulas del gobierno, sólo por darse el gusto de perseguir y oprimir á criaturitas inocentes, completamente inocentes.

La verdad, en buena hora, puede permanecer más ó menos tiempo oculta, mas al fin se da á conocer. Quienes, por tanto, sostenían que era pura invención el último movimiento revolucionario, que ha succumbido cuando ya se presentaba, como viable, deben leer detenidamente los documentos que se los publica en seguida, á fin de que cesen en sus absurdas y temerarias acusaciones al gobierno; documentos que, descubiertos ó encontrados por el comandante Alberto Vivero, se los inserta sin correcciones ortográficas; es decir, tales como han sido escritos, con clamoroso desprecio á reglas gramaticales:

"La Joya Octubre 3 de 1907
Sr. Coronel Don
Telmo Viteri

Quito.

Estimado coronel y amigo: Despues de algun tiempo he tenido la satisfacción de recibir letras tuyas lo cual me ha llenado de contento, pues, por ellas me he impuesto de que no ha tenido novedad en su salud y que todos nuestros asuntos marchan con bastante buena suerte, ojalá esta nos acompañe hasta coronar nuestro propósito.

Hayer recibí una carta del general Plaza que me ha venido bajo la cubierta de nuestro infatigable y laborioso amigo Blas Ortencio Garzón; en esta carta me dá varias instrucciones para actuar cuanto antes nuestro plan de campaña.

El coronel Nabarro trabaja con actividad en Imbabura y yo me entiendo en el Carchi, Ud con el Dr. Ayora, el coronel Fiallos, don Atanacio, el Dr. Cueva y los barios Gefes y oficiales de los nuestros deben dar el golpe en la capital; pronto llegará á esa el coronel Andrade, procure ponerse de acuerdo con él, á fin de que él no ignore nada de lo que tenemos dispuesto.

Antes de irme á trabajar y buscar los elementos que nos faltan y que solamente en Colombia podemos conseguir, he hecho una correría burlando la vigilancia de las autoridades por varias haciendas y la última donde estuve fué en la Arrinconada y de hay me vine á la Joya, en todas estas partes todo está muy bien arreglado y la gente solamente espera ordenes para principiar los movimientos.

Por carta de don Atanacio sé que en la Provincia del Tungurahua an podido reunir regular cantidad de armamento debido á la actividad y al dinero que le han dado nuestros amigos doctores Agustín T. Rodríguez, Dr. Colina hijo, Pachano, Albornoz hijo de don Pablo y CH. Arias, Miguel

Angel Albornoz y Chacon; el activo Dr. Rodriguez ha trabajado mucho y ha gastado bastante dinero para conquistarlos á unos muy buenos auxiliares que viven en el páramo de Cunagayo de tamboros, este es un lugar muy importante por sus varias vías de comunicación, también, los ha conquistado á Tomás Caseres, Francisco Caseres, Velisario Real Vaca y el gran turco Naranjo á quien Ud conoce mucho por haber sido varias veces nuestro correo, este Naranjo cuenta con los sirvientes de la hacienda de Pilaguin, Huachi, y Misquilli. El amigo Blas Hortencio Garzón me dice que sabe positivamente que un tal Hidalgo de mal nombre Gestas que es tesoro de Ambato, tiene algunas armas en su quinta de Pichilata, sería bueno que Ud. haga un viaje y se vea con este individuo para que á toda costa nos hagamos de ese armamento; porqué por encontrarse tan inmediato á Ambato sería un contingente importante para nuestras operaciones; sino puede ir Ud., mande uno de toda confianza para que haga esta operación. Pero, yo opino que debe ir Ud. personalmente, para que poniendo en juego su claro talento lo consiga á este hombre, y supongo no será muy difícil porque sé que por dinero no trepida en nada y se le puede también ofrecerle que lo conservaremos en su puesto; contesteme este resultado valiendose del mismo sistema que tenemos para nuestras comunicaciones y solamente me pone el nema para Blas Ortencio Garzón para que haya completa seguridad.

A mi regreso de Colombia le comunicaré lo que haya que hacer según como me haya ido en la importante gestión que tengo que hacer allá.

Por comunicaciones que he recibido de algunos Colombianos de mucha significación por el prestigio que tienen me aseguran que solamente lo que se necesita es el dinero para conseguir todos los elementos que nos hacen falta.

Procure siempre estar de acuerdo con don Atanacio, Dr. Ayora, Dr. Cueva y Cnel. Fiallos; también le pido que le interese á su hijo para que procure entusiasmar á los estudiantes por que sé que muchos no tienen la decisión que es indispensable para éstas empresas; sobre todo, donde hay que trabajar con más empeño, es, en el Instituto Mejía, por que hay tenemos por, desgracia al hombre negro que se ha cobertido despues de los sucesos de Abril, en un segundo Rodin, y para burlarlo, necesitamos de toda la astucia y hipocrecia que el mismo adpone en juego contra nosotros.

Salude atentamente á su estimable familia, y procure infundir animo y esperanza en todos nuestros amigos á fin de que no desmayen hasta

conseguir lo que nos emos propuesto.

Su amigo y compañero.

Nicanor.

Servicio cablegráfico

España

Madrid, 18.—Se desató un furibundo temporal.

En Binoi, del lado del cerro inmediato descendióse á la hoya tres grandes rocas que derrumbaron tres casas, matando muchos animales de labranza y domésticos; los vecinos lograron salvarse.

Zaragoza, 18.—Se reunieron todas las autoridades y corporaciones para los festejos. El señor Barrio, alcalde, pronunció un conceptuoso y patriótico discurso, que le fue contestado con otros no menos afectuosos.

Varias personas ofrecieron cantidades y acordó hacer una suscripción pública lo más pronto, para llevar á efecto el programa. El ayuntamiento destina un millón de pesetas para celebrar con una exposición el primer centenario de la heroica defensa de Zaragoza contra los franceses en 1808. El rey concurrirá á la exposición como expositor.

Palma, 18.—Se prepara la celebración del séptimo centenario de Jaime el conquistador.

Madrid, 18.—El rey firmó el decreto por el cual autoriza un empréstito de seis y medio millones de pesetas para la obra de los puertos de la península en las islas Baleares y Canarias. También autorizó el empréstito de un millón para Ceuta y las Chafarinas.

Un extenso consejo de estado se dedicó á estudiar el proyecto de desamortización y conjurar los peligros que lo amenazan.

Coruña, 18.—Los huelguistas hacen activa propaganda; dos socialistas y un anarquista, autores de una boja, siguen amarrados.

Bilbao, 18.—A la altura de Tierveza, el vapor "Galio" embistió al pescador gallego "Esperanza" hundido. La comandancia hace las investigaciones.

Las versiones del siniestro dicen que debido á la niebla, efectuóse una falsa maniobra.

En Huesca, la diputación unida con la de Navarra y Guipuzcoa, gestiona la construcción de un ferrocarril estratégico, lo que combaten los solidaristas de Pamplona.

Madrid, 19.—El alcalde presidente y la diputación de Barcelona, conferenció con el señor Maura, respecto á la suspensión de las garantías. El señor Maura les contestó que suspendía las garantías para robustecer la autoridad gubernativa y que las restablecerá oportunamente, pues que le era imposible el acuerdo relativo á los mozos de la escuadra, cuyo organismo pertenece al fuero militar y que acordará una solución conciliadora manteniendo las funciones que correspondan al estado.

Victoria, 19.—El pueblo de Autezama que se compone de catorce familias se halla en la peor miseria, por cuya razón veintidós individuos emigraron el lunes á México. Es otro pueblo como Fuente Sano los escandinavos reclutamiento de emigrantes son grandes; recientemente marcharon á la Argentina un centenar de brazos hábiles para la agricultura y todavía se prepara otra expedición.

Madrid, 20.—En el teatro de Barbier tuvo lugar un mitin. Los anarquistas protestaron, de que se les achaca los crímenes del terrorismo y favorecen la reacción, estorbando las reivindicaciones del proletariado.

En el teatro Variedades se efectuó un mitin socialista. Se pronunciaron fogosos discursos, inclusive iglesias, combatiendo el proyecto de administración por ser funesto el clericalismo y que fomentará el caciquismo de la burocracia, que quiere acabar con el sufragio libre que fortalece á los obreros.

Se hicieron fuertes ataques á las oposiciones parlamentarias y singularmen-

te simulando las batallas ridículas de los socialistas y exponiendo al parlamento su opinión. En la Palma y Orinda ocurrieron meetings análogos.

Las Palmas, 20.—Del trasatlántico "Meteor" desembarcaron cien turistas alemanes que recorrieran Europa.

Coruña, 20.—Empieza la hambre entre los obreros; la situación es insostenible. La compañía del norte construyó una estación en el puerto Alcaira en la plaza de Castelar.

Barcelona, 20.—Las sucesivas gestiones para llegar á un acuerdo entre los solidaristas, se confía en una solución que se hará en Madrid.

Madrid, 20.—Un dependiente de una tienda de comestibles asesinó al dueño y á otro compañero. Se le hizo un gran entierro, asistiendo como tres mil tenderos.

La policía impidió la manifestación en las calles centrales.

Barcelona, 20.—En la Gran Vía un eléctrico trocó la piedad á un transeúnte, formando una mota que terminó por apredar los carros y arrastrando los bancos que eran arrojados á los civiles que disolvían el desorden. Resultaron muchos heridos y se hicieron muchas detenciones.

Fundó el vapor "León XIII" pero sufrieron una decepción todos los que esperan al señor Villvo.

Mañana zarpará el vapor "Reina Cristina" para Buenos Aires, atestado de inmigrantes.

Estados Unidos
Nueva York, 20.—Hoy el extracto del curso sobre la posibilidad de una unión más cercana entre los Estados Unidos y las repúblicas Latino americanas, que fue pronunciado por el doctor Rowe de la universidad de Pensilvania, ante la asociación de las universidades americanas en la convención reunida en la universidad de Michigan, el nueve de enero.

En su discurso, el profesor Rowe dibujó los planes para el establecimiento de un acercamiento de las relaciones más cercanas entre las universidades de los Estados Unidos y las altas instituciones de aprendizaje de los países latino-americanos.

Esos planes incluyen, primero la conducta del paralelo de las investigaciones en las repúblicas del continente americano con el objeto de traer sus experiencias combinadas; segundo: el establecimiento de relaciones personales entre los investigadores; tercero: el establecimiento de becas para los estudiantes latino-americanos en las universidades de los Estados Unidos; cuarto: la utilización por los estudiantes americanos del vasto fondo material que se encuentra en los países latino-americanos; quinto: el estudio de las instituciones de los países latino americanos, como parte integrante de la instrucción en las universidades de los Estados Unidos.

El profesor Rowe dijo con énfasis particular la necesidad de activar la participación de todas las universidades para conseguir este fin.

Cada cual en su puesto

"El Imparcial" de Quito, hace algunas aclaraciones respecto á un artículo publicado en "Confederación Obrera" de esta ciudad, sobre el proyecto, que creyó existía, de llevar á cabo algo así como una fusión de partidos para constituir el nacionalista, el republicano.

No creemos que semejante proyecto tenga cabida en el ánimo de los principales factores de nuestra política, por razones incontrovertibles que vamos á demostrar.

Por de pronto, tenemos que, los efectos de una ingratulada, de todos conocidos, han sido perniciosos, fatales en lo que se refiere á la unidad del partido liberal, fraccionado de la manera más triste, gracias á una política que, en balde que sea la amalgama liberal-conservadora, para venir al resultado del dominio ultramontano; política que causó la caída de quienes la pasaron en juego, desafiando á la opinión pública.

EL NUEVO BAZAR AMERICANO.—Para este almacén, que representa en el Ecuador el EASTMAN KODAK COMPANIA de los Estados Unidos, ha llegado máquinas de retratar de sistema Kodak y toda clase de accesorios y materiales de fotografía: como placas de vidrio y de películas, papel Solio y Velox, fondos de nubes y bosques, tripodes, tarjetas, planchas-ferrotipo, tubos "M. 2." linternas, polvos, ácidos, aditamentos para bustos, sujeta-placas para Kodaks, álbums artísticos para retratos, cubetas, prensas, graduadores, polvos para desarrollar, solución para desarrollar y fijar papel solio, y demás útiles.—En este almacén se encuentra un gran surtido de abarrotes y conservas de toda clase; galletas, chocolate, caramelos del extranjero y de la fábrica La Italia á precios sin competencia.—Acaba de llegar harinas y pasas de California. Ventas por mayor y menor.

CIGARRILLOS PROGRESO-elaboración higiénica a vapor

De consiguiente, tenemos que comenzar por la unificación de los elementos liberales que es lo que se impone y para lo que debemos trabajar con resolución.

En cuanto a fusión de elementos contrapuestos, no debemos ni hablar de ella; porque es materialmente imposible que lleguen a entenderse y a marchar de acuerdo dos entidades de principios, de doctrinas y de aspiraciones contrarias e incompatibles.

Indiscutible es, que para ello sería preciso que cada uno de los partidos sacrificara, en parte siquiera, pero en parte muy importante, sus propias ideas y aún sus deberes doctrinarios.

Y el sacrificio significaría para el liberalismo, algo más que el estacionamiento, algo más que la renuncia a seguir la evolución de las reformas sociales; significaría el retroceso; esto es la renuncia tácita de sus propias doctrinas y el abandono práctico de sus acciones civilizadoras.

Porque el partido ultramontano no transige, nunca podrá transigir con las reformas liberales, ni se convendrá con sus colaboradores ni constituirá un factor de la evolución social que, cabalmente tiende a echar por tierra todo lo que el conservatismo decaído y quiebrado mantiene como instituciones que le pertenecen y son las que se conforman con su sistema, con su doctrina.

¿Podrían así marchar de acuerdo esos elementos, fusionados en librería amalgamada?

Claro que no. Para ello, repetimos, sería necesario que los liberales renunciarán a nuestra obra, a una obra que constituye un sagrado compromiso contraído con los pueblos.

Y haríamos ésto, cuando estamos tan avanzados en el camino de las reformas? Sería plantarnos a raya en mitad del camino; y luego vendrían las mismas contumeliosas y acorronas por las mismas instituciones ya existentes, a quitarles su fuerza, para concluir reduciéndolas a la nada.

Y los pueblos una vez colocados en el camino de las reformas no quieren detenerse: ellos andan adelante, progreso, civilización y nada de ésto se consigue mediante el estacionamiento.

Por la inercia, ni por la quietud que amenazan más bien que el retroceso.

La misma ley natural del progreso, marcada por las evoluciones sociales cuya corriente jamás se detiene, condena toda idea de quietismo. Y según esa misma ley, no cabe otra cosa que seguir el impulso de tal corriente civilizadora.

Es absurdo que quienes marchan por terreno sólido, conocido, hacia un punto que llena las aspiraciones generales, se detengan o vuelvan atrás.

A los rezagados corresponde sacudirse de su inercia y apresurarse a la incorporación en las filas que siguen la marcha triunfal del progreso; y en este caso, es a los conservadores que les toca renunciar, si gustan, a sus ideas de quietismo para abrazar a la moralidad en sentido progresivo.

Esto no sería otra cosa que obedecer a una fuerza natural: a la fuerza del progreso, que va siempre hacia adelante, que no conoce el retroceso y, por la física, no puede someterse a él.

Renunciar a principios y doctrinas ajenas a la época, es perfeccionarse; entre tanto que renunciar a la evolución progresiva, es retrogradar, es querer regresar a épocas muy anteriores, lo cual es pretender un absurdo.

El liberalismo puede, pues, recibir en su seno a todos los que se le acercan impelidos por la convicción; pero no puede declinar de su misión para ir a incorporarse a los que están atrás, muy distantes del punto a que ha llegado.

Sería deshonroso, atentatorio, pararse y volver atrás; sería humillante y es contrario a lo que el camión de descanso cuando se quiere cruzar la altura. Entre tanto, no es deshonroso ni es absurdo que los individuos se sacudan de perjuicios, de resistencias inexplicables, para seguir a los que marchan siempre adelante; puesto que no es deshonroso ni absurdo someterse a la ley incontrastable del progreso.

Es, por otra parte, indudable, que para la obra civilizadora, para las labores prácticas de las reformas, no solo tiene que haber unidas de pensamiento, de aspiraciones y de acción, y nos garantizará esa unidad una fusión cuyos primeros resultados serían las más serenas resistencias?

liberal ecuatoriano. Formemos y estrechemos las filas, los verdaderos doctrinarios; esas filas aumentan día a día; la juventud llega a ellas en masa; los niños se hacen jóvenes; éstos se convierten en hombres; y el núcleo aumenta sin cesar, porque es mayor, mucho mayor el número de los que ingresan que el de los que caen ó desaparecen después de cumplido su deber.

Quisimos ser oprimidos los adversarios y formen frente a nosotros.

Tiempo há que aceptamos la lucha; y no renunciaremos a ella, descansando sobre los primeros laureles regados en el campo doctrinario.

No solo es conveniente, sino que es necesario que en las naciones se presenten bien organizados los partidos doctrinarios; que sostengan la lucha en discusiones sanas y razonadas; porque de esa lucha nace siempre el triunfo de las ideas y de los principios más acomodados a las aspiraciones de los pueblos.

Hagamos, pues, campaña doctrinaria. Cada cual ocupe su puesto y sepa cumplir su deber.

(El Tiempo.—Guayaquil).

Teatro Sucre

LA FUNCION DEL SABADO

Con excelentes disposiciones para para distraernos habíamos asistido a la función del sábado; pero nuestro buen humor se convirtió en fastidio, en sueño. Si no nos dormimos fue gracias a cuatro figurines maliciados que van al teatro como a una reunión de la más íntima confianza a hacer lujo de la educación, no laica desde luego, que les enseñaran los jesuitas. Son una plaga algunos elegáticos que no conocen la urbanidad ni por el fondo, fundan todo su orgullo en el talento; ¡qué! ¿la nobleza? ¿como si todos no nos conociéramos? no sé en qué... tal vez en los trapitos nuevos y en los zapatos de charol. ¡Habrá majaderos!

Bos cuatro abusivos nos quitaron el sueño: remedaban a los artistas, movíanse como bailarines, adoptaban diversas posturas, engañaban y se desengañaban cada uno a su modo, con una palabara, COQUETABAN, no hallamos otro término job, vergüenza! Pensamos que así no deba ser los representantes de la alta sociedad. El público merece grandes respetos que no se los quiera dar ciertos nobelicos que construyen el edificio de su soberbia sobre las bases de la descortesía, del desismo y de la ignorancia más supinas.

Basta, y al grano; es decir a la función. La *Revolución*, con música del celebrado maestro Chapi ha sido llamada en otros mundos, con exageración y todo, ópera chiquita; pero tal como la dieron, no era nada: quedó inconcebible.

La curiosa escena del señor Candelaria, Cándido, Tiberio y Acentodoro que acuden a la casa de María-España, en cada cual se prefirió, pasó casi desapercibida. Destrozada *La Revolución* que decir de la sentimental *Trapería*? Recuérdese la última escena y confiese el público si realmente se emocionó ó si no. Práctico completo, quizás por falta de preparación ó por cambio a última hora en el reparto. En *La Trapería* figuraba la señora Millanes. C. y Brito, por su ausencia, debió según se anunció a una nueva indisposición. Conviene para todo ésto, y para lo de las mutaciones, que la ilustre municipalidad, se apresure a nombrar censores del teatro, como se ha estilado siempre.

LA FUNCION DE AÑOCHOE

Emendaron la plana del sábado. El *Vaudeville* ó *petipieza* *El Jolgorio* distrajo bastante. Trabajaron bien los artistas y se hizo un gran efecto. El público en correspondencia a las acciones y simpatías que el público le dedica, con razón.

Figuraba Beut en el programa como *Cartuchera*; pero volvió a alterarse el reparto. Es buena hora, porque era papel muy secundario para artista tan notable como el señor Beut. Berta se lució y Atanacio estuvo muy feliz.

Historias y Cuartos agrado mucho, con el lujo de complicaciones y enredos. La señora Quiñones, con esa dulce voz de pecho que tanto gusta, se atrajo grandes aplausos. El Barón muy aadado y muy verde, magnífico, en una palabara. Magdalena en su elemento como bailarina distinguida en *Símbol el matrimonio*. Tomado cada vez más en aynas, sin entender un punto de la serie de crímenes y de cuentos que oia en su auditorio. Simón, el mayordomo, que

enamoraba y abrazaba por equivocación al Barón, siempre preocupado en descubrir a Gato el disparo de las dos birlas de sal en salva sea la parte.

Divertidísimo el señor Alfredo del Diestro, al cantar con voz de viejo, cascada y propia de los sesenta y dos años, aquello de *yo soy un calavera*, etc. Ambrosio bien caracterizado. Ya conoce el público al señor Salvador.

El *Trío* fue una representación que no impresó nada al público por la catástrofe escénica del sábado.

Terminó la función de anoche con *Bombita*, baile ejecutado por las señoritas Lola y Emilia Pastors y con *La Capa*, valse por la señorita Emilia Pastors. La concurrencia, aun cuando aplaudió a las bailarinas, no exigió la repetición, y esas contorciones coreográficas son variaciones sobre el mismo tema; pero no una novedad. En *La Capa*, el baile fue algo más difícil por ejecutarlo en ciertos compases con las puntas del pie.

El doble crimen

PARTICULARES SIN ACLARARSE

LO QUE DEBE HACER LA JUSTICIA

Preguntas a testigos

UNO QUE SE HA IDO

Ayer ha decaído el juzgado instructor del sumario pero suponemos que el señor jefe de investigaciones habrá continuado trabajando con sus agentes.

Hay personas honorables que no aseguran haber prestado todavía su declaración el.

Señor doctor don Carlos A. Miño, que fue una de las primeras personas que llegaron a prestar sus auxilios al infanzonado señor Figallo, a quien le hizo recobrar el conocimiento con algunas medicinas.

De esperar es que el señor juez de instrucción mande llamar al señor doctor Miño, así como a las demás personas que estuvieron en el teatro del crimen desde las primeras horas de la mañana, pues, se nos asegura, que, antes que el señor comisario le tomara la instructiva, ya el señor

Figallo había hablado con algunas otras personas a quienes se comunicó varios de los episodios sucedidos en aquella trágica noche, y como se ve, todo es muy revelador, en extremo interesante, es la base sobre la cual debe ajustarse los procedimientos de la justicia sea para salvar inocentes ó condenar culpables.

Tampoco sabemos si han declarado algunos empleados de la oficina de investigaciones, acerca de ciertos particulares graves de este suceso, ó quien sabe si se dejan esas declaraciones para después... Y si se esfi rruan, se aumentan ó se mueren esos testigos...?

En "El Grito del Pueblo" ó de ayer se da noticia de haber partido para Colombia, su país, el empleado de ese diario señor don

Julio César Arce quien debió haber prestado una interesante fama declarar en el sumario que se sigue sobre el doble crimen: el señor jefe de investigaciones debió haberlo hecho citar y declarar, y no sabemos si el señor comisario Franco haya tomado la declaración al expresado señor Julio César Arce: esta declaración se relaciona con Romachoff, y si tal obligación se han cumplido los señores, mañana, pudimos de manifiesto ante el público en lo que consistió de dicha declaración.

Además, el señor Julio César Arce, fue uno de

los tres empleados de "El Grito" que fueron a ver si Washilchek dormía en su lecho la noche del 31, cosa que constataron los tres empleados de la oficina de noche. A las 2, 5 y 7 de la mañana, se nos informó que pugna con el caso inventado, que debió el jefe instructor preguntar a dichos señores sobre ese asunto, pues nada menos que se trataba de un individuo, de un artista de alma delicada en cuyo pecho se

halló un bicho negro igual al encontrado en la manga de la camisa dejada en el teatro del crimen, y no solamente esa prenda, sino también un periódico revelador, etc. y unos antecedentes nada buenos.

Por todo ésto, se verá si la justicia cumple ó no su deber, y si todavía anda vendada en tan horroroso crimen.

Y todo ésto, ¿qué nos dice? ¿qué nos puede decir el señor agente fiscal, y el señor ministro fiscal? Somos amigos y partidarios de dichos funcionarios, pero esto no nos impide el que les ístamos al cumplimiento de sus deberes.

Hotel Continental

SERVICIO DEL RESTAURANT

Desde el primero de enero queda definitivamente establecido el servicio de pescado fresco, sin alteración de precios para los abonados.

La buena comida y el esmerado servicio hacen que sea el Restaurant preferido en Quito.

Pensión mensual.....	\$ 35
Tarjeta de 60 comidas.....	„ 36
El cubierto con pescado.....	„ 1
A la calle, el plato de pescado.....	„ 0,50

Carlos Espinosa Coronel, Propietario.

Quito, Diciembre 27 de 1907. 1075-v. 90

DOLORES DE CABEZA, NEURALGIA Y MIGRAÑA

CRIFE

PAINKILLER MATADOR

tomado en agua caliente endulzada antes de ir a la cama. Hará desaparecer todo el dolor a tiempo.

Solo hay un Matador de FERRY DAVIS.

SERVICIO TELEGRAFICO

Machachi, enero 26.—Señor director de El Tiempo.—Quito.—Hoy 25 hemos tendido tres mil quinientos pies de ríes.—F. L. Yoder.

Guayaquil, enero 26.—Editorialmente traigo El Tiempo de hoy sobre el nuevo incidente ocurrido en el ferrocarril del sur, y manifiesta que esto ha venido a demostrar una vez más, que las catástrofes en lo general, no han obedecido a defectos más ó menos graves en la construcción de la línea, sino pura y simplemente a descuidos, torpezas, ó malgudias; torpezas de los encargados de la gran obra, pues ya hemos dicho que lo tiene.

—Por haber sido ayer el noveno aniversario de la fundación de este diario, muchos amigos y correligionarios estuvieron ayer a felicitar a nuestro Director, Sr. D. Luciano Coral. El Sr. Miguel Alburquerque Presidente de la "Confederación Obrera", acompañado de algunos miembros de esa asociación, se presentó en la redacción a cumplimentar al Sr. Coral, quien como se encontraba en cama, designó una comisión de sus principales empleados para que recibiera a los representantes de la confederación y agradeciera la felicitación. Por la noche todos los empleados de El Tiempo se dirigieron a la habitación del Sr. Coral con el objeto de cumplimentarlo y entregarle un hermoso cuadro artístico y alegórico en recuerdo del aniversario.—

Guayaquil, enero 25.—El jefe Letrado, Dr. Benítez, haciendo honor a su delicado cargo ha empezado por encargar el sumario del doble crimen, sindicando expresamente al celebre pintor de "El Grito" Barón Romanchoff, y al mataceros de cerdos, Brugnio Payana, convertido hoy en mataceros de hombres, según el decir del acusador particular y disponiendo que estos sean trasladados a la cárcel.

Cuando se dirigían escoltados, a la cárcel, Barón quiso llamar un coche, pero el pueblo se opuso y tuvieron que caminar a pié en medio de numerosos espectadores que querían conocer a los involucrados del nefando crimen, especialmente al alma de artista de la *caña brava*. El Fiscal Godoy no inspira confianza, ante el procedimiento ligero observado con el otro pintor de "El Grito" Wasilyens, el del broche negro y más cuerdo sería que ceda el puesto a quien más realmente se preste a llenar sus delicadas funciones, así lo pide así la esfera la sociedad escandalizada que no quiere quedar ofendida con la impunidad del crimen.

—Pedro Pablo Beaulacat cura de Sta. Rosa, "El Oro" no desempeña su misión de pastor ni cosa parecida, pero si enciende la tea de la discordia entre los habitantes de ese pueblo, y es instructor de una escuela particular.

—Ayer fué puesto en libertad el joroca Miguel Hidaigo Zambrano, que desde el 1.º guardaba prisión.

Guayaquil, enero 26.—Editorialmente manifiesta El Tiempo de hoy, que por

Enfermo: De gravedad se encuentra el señor R. Virgilio Zurita.

—Ha mejorado el señor Carlos Eguas Valdivieso.

En Guaranda se halla también de gravedad la señora Hortensia de Arregui.

Viajero: Va a partir con dirección a Europa, la madre Saint Jean del colegio de la juventud, donde ha prestado largos años muchos é importantes servicios.

—Procedentes de Guayaquil se encuentran entre nosotros, el señor doctor don Alejandro Ponce Eizalde y su señora.

Defunción: A consecuencia de las horribles quemaduras que recibió en días pasados, ha fallecido anoche el niño Tomás, hijo del señor Tomás Russeau, profesor del Colegio Mejía.

Le acompañamos en su sepelio.

En Guápulo: Ayer fué visitada en su quinta de Guápulo, *Le petit Trianon*, la familia del señor doctor don Federico Guillén, por los señores don Amalio Puga, ministro de lo interior y policía, general don Manuel Antonio Franco, don Guillermo Balda, don Carlos Espinosa Astorga, don Aurelio Komán y sus señoritas hermanas, don Carlos Jgón y otros caballeros cuyos nombres se nos escapan en este momento.

Durante la comida reinó mucha animación y entusiasmo, retirándose los visitantes sumamente reconocidos del buen trato y esmeradas atenciones con que fueron agasajados por la señora doña Alejandrina Gómez de Guillén, su esposo el señor doctor don Federico Guillén y sus hijos la señorita Clemencia y el señor Francisco.

El Séptimo?.....No falsificar el cigarrillo "Progreso"

FUMEN USTED LOS CIGARRILLOS DE PICADURA y de hebra MEJORES
de la fábrica EL TRIUNFO Son Los

DESEA USTED FUMAR BUENOS CIGARRILLOS DE HEBRA?
PUES pida usted la marca FULL SPEED de la acreditada fábrica de cigarrillos "El Progreso."

HOTEL ROYAL
COMPLETAMENTE RENOVADO
COMEDORES NUEVOS
Y ESPACIOSOS

COCINERO EXTRANJERO

VINOS Y LICORES IMPORTADOS DIRECTAMENTE

El único Hotel de primera clase en esta Capital

W. Harrison Mason,
 PROPIETARIO.

Quito 4 de Enero de 1908.

4-v. 1 año

Importante Prevención

DE LA ACREDITADA FABRICA A VAPOR DE CIGARRILLOS **EL PROGRESO**

La imitación de sus cajetillas y el amparo que buscan asimilando su recomendado nombre algunas fábricas de cigarrillos establecidas en Guayaquil y Quito, le hacen prevenir á sus clientes, que para garantizar su legitimidad, cada cigarrillo lleva un timbre de forma elíptica con la inscripción:—FABRICA A VAPOR EL PROGRESO.



UN ALIMENTO PODEROSO.
EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalescentes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro, no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va á reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott respalda mi concepto de condiciones medicinales y de preparación, que no alcanzan otros preparados similares, los que con frecuencia perjudican el organismo del paciente."
 DR. IGNACIO B. PLASENIA,
 Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York

las informaciones recibidas, se ha con firmado el hecho de los esfuerzos de unos malos patriotas, cegados por ionables pasiones para organizar una expedición armada al otro lado de la frontera Norte é invadir nuestro territorio para sostener la guerra contra el Gobierno; pero al mismo tiempo han quedado comprobadas las seguridades que nos daba el Gobierno Colombiano, de su neutralidad, en el sentido de que no permitiría el enganche ni la recolección de armas.

Hé aquí, pues, que una franca y elevada política, acerca más á los dos países y Gobiernos, empujados patrióticamente en cimentar la paz, como base indispensable de progreso; y no solo al Gobierno de la Nación Colombiana, sino también á su ilustrada prensa debemos mostrarnos agradecidos, porque élla ha condenado francamente las tentativas de revuelta que han amenazado francamente al Ecuador. ¿Y quienes son los que allí, como aquí, se enfrentaron al Magistrado para hacerle guerra, para combinar criminales atentados contra su persona y contra su patria, para insultarlo, para calumniarlo? Los mismos que en el Ecuador han hecho y hacen labor exactamente igual: los enemigos de las reformas, los adversarios del progreso social, que no toleran su eliminación como medida necesaria.

Guayaquil, enero 26.—"El Tiempo" exhibe el retrato de Alejandro Romanoff, pintor Ruso de "El Grito", citado con el auto cabeza de proceso sobre el asesinato de los esposos Figallo. Ayer prestó Mosquera su declaración acusadora para Payana, quien hallándose presente, miraba amenazante á aquel. Barón en la noche acingra ha andado por las calles Morroy y Santa Elena, y no recuerda si primero estuvo en la calle Omeño en busca de una mujer llamada Elena ó en "El siglo XX". Aunque dos testigos afirman haberle visto la caña barba al Barón de "El Grito, éste niega tal afirmación, y agrega que jamás ha acostumbra do llevar bastón.

Personas que llegaron primeramente al Teatro del Crimen no aseguran haber visto una almohada con manchas de sangre y un mantel también manchado de sangre que fueron llevados á la Policía.

—Comunican por cable que el Rey de España, tuvo una felicísima escapatoria de muerte al estar en caería, debido á que un jabalí á quien tiró y creyó muerto, cuando menos lo pensó se fué sobre Alfonso y casi se lo come, á no ser por certero tiro de otro de la comitiva que atravesó la cabeza del feroz animal.

CRONICA

De envidiarle.—Como lo primero, la corrida de ayer fue aparatosa por el magnífico desempeño de los diestros y... la excesiva concurrencia de aficionados. La plaza se desguacaba al peso de los espectadores.

Le felicitamos al empresario, por la buena cosecha que ha realizado en la temporada, ¡qué será en la temporada grande! De envidiarle.

Medida plausible.—El señor gobernador de la provincia de Chimborazo, con un celo digno de encomio, ha principiado una información verídica é imparcial acerca de la conducta que como autoridades observan los tenientes políticos de las parroquias, á fin de pedir la remoción de fatos, si de sus investigaciones aparece que ellos no cumplen con sus deberes. Creemos, pues, que con esta medida oportuna y acertada, mejorará la situación de algunos pueblos, que muchas veces sufren graves males al gobierno, en fuerza de las hostilidades y abusos que éstos están encargados de gobernarlos con estricta sujeción á la ley. Muy bien, señor gobernador.

Visita.—Ayer visitó la casa penitenciaria el señor director de obras públicas, acompañado de un ingeniero francés, con el objeto de fijarse en todos los desperfectos y más necesidades urgentes que indica el director general de cárceles en su informe al ministerio. Conocidos, efectivamente, ofreció el señor Manrique arreglar cuanto antes, no sin encomiar la conducta del comandante Orellana por la moral, aseo y orden que notó en la casa penitenciaria.

Estamos de malos.—Anteayer por la noche se inició otro incendio en la casa del señor Juan Cevallos, situada en el barrio de San Mateo, el cual se originó por la traviesa de un muchacho, el que había dejado en un corredor acumulada una gran cantidad de paja, resguardándola del aguacero. Por la noche un granujía que andaba jugando con un mechón encendido, lo aplicó á la paja, la que se incendió en el momen

to, propagando el fuego á las habitaciones altas. Con la eficaz y oportuna intervención del vecindario se logró sofocar el fuego sin que pase otra cosa mayor que el susto llevado por sus vecinos.

Unas mujeres!—En una de las tiendas de la plaza de "La Victoria" fue capturada una mujer llamada Magdalena Guerra, quien ac compañía de un viejo se hallaba jugando al dado y la baraja. No le habría descubierto tal cosa si el anciano no hubiera presentado su reclamo ante la policía, diciendo que la referida Guerra le había ganado la suma de diez sures haciéndole trampas ó lo que es lo mismo jugándole el guiuro con dado falso.

Y dirán que las mujeres no son terribles.

Tras cuernos, palos.—El señor doctor don Aparicio Ortega se ha presentado á la policía denunciando que de su casa de habitación le han sustraído la suma de doscientos sesenta sures y algunas especies, sin que se sepa cómo se ha efectuado el robo; pues no hay de ello el menor indicio y dice, además, que si él no está equivocado, el robo que se hizo por algunos de su misma casa.

La policía nos sabrá dar razón de este robo misterioso.

Presos.—Ayer llegaron á esta capital conducidos por una escolta de policía, procedentes del vecino pueblo de Malchigui, Ezequiel Yépez, Lino León y Benjamin Hidalgo, sindicados del robo de cuatrocientos sures hechos al señor Nicolás Navarrete, en uno de los días pasados y que según las investigaciones hechas, resultan estos señores complicados en el asunto. La oficina de pesquisas ha iniciado ya el respectivo sumario para descubrir lo que hay de cierto.

Registro Civil.—Nacimientos:—Cecilia María Clorinda Checa, José Andrés Jaime, José Vicente Ramos, María Teresa Parra, Segundo Pedro Pablo Rojas y Angélica Dolores Montañar.

Defunciones:—Doña Luisa Guerrero, Trinidad Manzano, Carlos Alberto Reyes, Juana Freire, Carmen Amelia Villacreses, Nicolás E. Domingo Guayana y Victoria Augusta Cordovez.

Pasajeros.—En los carros de la compañía de transportes salieron esta mañana con dirección al sur, los siguientes:

Gustavo Barba, Luis A. Cabezas, Isolina Araujo, Julio Soria y una Hermana de la Caridad.

Llegaron hoy: Luis Espín, Albino Hernández, María Portilla, Ana María de Villagómez, Mercedes P. Villagómez, Rosaura Moya, Rosa Narváez é hija, César Borja, Elizalde, A. Valladares y reverendo Padre Virgilio Maldonado, superior de los obisatos en Quito.

Teatro Sucre.—Para mañana está anunciada la décima séptima función de abono de la compañía de zarzuela "Diestro."

Se pondrá en escena la gran ópera en tres actos "Marias", nueva en Quito, letra de Campredón y música del maestro Arrieta.

Finalizará la función con un precioso "Cake Waikie por las señoritas Pastors.

Nuevo intendente.—El señor Francisco Falguero Ampuero, gobernador de la provincia de León, ha solicitado del gobierno, se nombre intendente de la policía nacional de Latacunga al señor Gonzalo Orellana, que actualmente desempeña el cargo de comisario. No dudamos de que el gobierno accederá gustoso á la petición de dicha autoridad.

Revista de Policía.—El señor comisario de turno y los jefes de sus respectivas secciones, pasaron en la mañana del sábado último, revista de armamento y equipaje al cuerpo de orden y seguridad de esta capital.

Desde hoy y por disposición del señor intendente darán principio las clases de instrucción y educación á la tropa de policía, las mismas que serán dictadas por sus respectivos jefes.

Poca cosa.—Durante el mes de diciembre último se ha depositado en el cepillo de San Antonio de la iglesia de Cantuña, la suma de doscientos cuarenta sures, que ha sido repartida entre diez familias pobres de esta ciudad.

Nos extinguimos.—En el año de mil novecientos siete se han sepultado dos mil setenta y tres cadáveres en el cementerio de San Diego, esto es, unos setecientos más que en el año de mil novecientos seis, en que no ascendieron á más de mil trescientas las inhumaciones.

Justa sanción.—Por faltas cometidas por los señores Daniel Huterado y Juan Demarice, conductores de automóviles, el señor Benjamin F. Piedra, gerente de "La Veloz", ha declarado

terminados los contratos que dichos señores habían celebrado para prestar sus servicios.

Se nos ha oído.—El doctor Abelardo Montalvo, presidente del Concejo Municipal ha meditado sobre el restablecimiento de los trabajos de relleno de la quebrada de Jerusalén, que ha estado suspendido por mucho tiempo.

En tal virtud una cuadrilla de peones se ocupa ya en esta obra, que demandaba con urgencia la higiene pública.

De una vez.—Hemos notado que los tubos de desagüe que se están colocando en los frentes de las casas, dan salida á la calle á las aguas lluvias por debajo de las aceras. Esto se explica que se haga en las valles que no están canalizadas; pero en las que están debe obligarse á los propietarios de casas á construir caños interiores que reciban las aguas de los tubos y las lleven á la canal principal de la calle, para evitar las frecuentes inundaciones en las esquinas, toda vez que con las lluvias fuertes los sifones no se alcanzan para el desagüe.

Hacemos esta indicación en la seguridad de que los señores comisarios municipales la conceptuarán justa y razonable.

En libertad.—De orden del señor presidente de la república, fue puesto ayer en libertad el reverendo padre Fray Pedro Guerrero Sosa, religioso dominicano, previa la garantía del señor Rafael Andrade S. El padre Guerrero Sosa debe permanecer en calidad de continuado en esta ciudad y á órdenes de su Superior.

También se ha ordenado la libertad del señor comandante don Manuel María Lareñas, debiendo quedar también en esta capital guardando confinio.

Buen susto.—El sábado por la tarde, el surgo Salvador Cabrera había dejado abandonado el coche de su cargo en la plazuela María. Unos muchachos que andaban por allí, asustaron á los caballos los que emprendieron una carrera con dirección tieciera. Como no había quien los cargara se estrelaron contra una mala cargada de trigo, arrojándola al suelo y pagando los sacos que llevaba. Felizmente esta circunstancia obligó á los caballos á pararse sin que ocurra desgracia mayor, fuera del susto que se llevó el indígena dueño de la mula al ver que las herraduras de los caballos por salvar su carga.

Temblor.—Tenemos conocimiento de que ayer, á las diez y cincuenta minutos de la mañana, se dejó sentir en Guayaquil, un fuerte movimiento sísmico que produjo gran alarma entre los vecinos de nuestro puerto principal.

Orden de pago.—El señor ministro de Instrucción pública ha recabado del de hacienda, la orden respectiva para que se fisen los abonos de los sueldos que el fisco les adeuda á los empleados de las oficinas de registro civil de la república.

Otro monstruo.—Agustín Ayala ha sido puesto á órdenes del señor comisario de turno, por faltamiento á la madre. Le recomendamos á este monstruo.

Otro Malco.—No sabemos por qué asuntos se disgustaron ayer dos muchachos cuyos nombres son Rafael Sánchez y Juan Quispe, pero es el caso que Sánchez monedó en cólera le cortó una oreja á su contendor valiéndose de un cuchillo.

Como el agresor se encuentra á órdenes del comisario de turno, se le instruye el sumario respectivo.

De milicia.—Jefe de día para hoy está nombrado el teniente coronel Juan de Dios Vivero—Visita de hospital, el capitán Cleto González.—Guardia de día el regimiento de artillería Bolívar número primero.

Nombramiento.—Profesora de dibujo y costura en el instituto normal de señoritas de Tulcán, ha sido nombrada la señorita Mercedes Hernández.

En estudio.—Para su aprobación se halla en estudio en el ministerio de Instrucción pública, el "Reglamento Económico de Instrucción Primaria", enviado por el director de esta Hios del Azuay.

Por incumplido.—Ha llegado á conocimiento del ministerio respectivo, que el profesor de dibujo de la escuela central de varones de esta ciudad, no cumple con sus deberes, esto es, que no asiste á las clases que le corresponde dictar; por lo tanto, el señor ministro ha recabado del consejo escolar la remoción inmediata de dicho empleado. El profesor **Honosro**—Registrado en el exterior, hemos visto con agrado que el señor don Alejandro Andrade Coello ha sido nombrado colaborador de la importante revista literaria "La Patria de Darío", que se publica en la capital de Nicaragua,

